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ресурсы и жилищно-коммунальное хозяйство

Нижегородский филиал ПАО 
«Т Плюс» начал реализацию боль
шой инвестиционной программы 
по техническому перевооруже
нию Сормовской ТЭЦ, обеспечи
вающей теплом жителей трех рай
онов Нижнего Новгорода — Кана
винского, Московского и Сормов
ского. Станция введена в эксплуа
тацию в 1974 году, ее установлен
ная электрическая мощность сей
час составляет 350 МВт, а тепло
вая — 646 Гкал/ч.

Общий объем инвестпрог
раммы, рассчитанной на 2020–
2023 годы, оценивается в 729 млн 
руб. Первым этапом стала рекон
струкция бойлерной №1, на кото
рую направлено 35 млн руб. Вме
сто трех выработавших ресурс 
подогревателей сетевой воды 
устанавливаются новые, в резуль
тате поверхность теплообмена 
будет увеличена с 315 до 500 кв. м.

Модернизация бойлерной 
позволит дополнительно увели
чить ее суммарную тепловую мощ
ность на 25 Гкал/час. Завершить 
реализацию проекта планируется 
до конца третьего квартала теку
щего года. В 2021 году аналогич
ные работы планируется провести 
на бойлерной установке №2.

В число наиболее крупных 
проектов текущего года входит 
также техническое перевоору
жение аккумуляторного бака №4, 
питательного трубопровода котла 
№1, замена водяного экономай
зера котлоагрегата №2.

По словам директора нижего
родского филиала ПАО «Т Плюс» 
Александра Фролова, замена 
выработавшего ресурс тепло
обменного оборудования помо
жет обеспечить надежную работу 
станции в последующие годы. 
«Благодаря модернизации мы 
повысим качество воды, поступа

ющей от ТЭЦ в тепловые сети», — 
говорит Александр Фролов.

Исполняющий полномочия 
главы Нижнего Новгорода Юрий 
Шалабаев отметил, что для Ниж
него Новгорода как для муници
палитета техническое перевоо
ружение Сормовской ТЭЦ и уве
личение мощности ее оборудо
вания создает дополнительные 
возможности для подключения 
новых потребителей в трех дина
мично развивающихся районах 
заречной части города.

Ранее в этом месяце на Сор
мовскую ТЭЦ были переведены 
тепловые нагрузки пяти котель

ных АО «Теплоэнерго» в зареч
ной части Нижнего Новгорода. В 
«Т Плюс» отмечают, что переклю
чение котельных повысит эффек
тивность работы станции и сис
темы теплоснабжения в целом, а 
кроме того, улучшит экологиче
скую обстановку в районах, где 
располагались прекратившие 
работу источники. Общая тепло
вая нагрузка переключенных объ
ектов составляет 37,9 Гкал/час. 
По соглашению между «Т Плюс» 
и «Теплоэнерго» о переводе наг
рузки в 2021 году на теплоснабже
ние от Сормовской ТЭЦ будут 
переведены потребители еще 

двух котельных с суммарной теп
ловой нагрузкой 9,8 Гкал/час.

«За счет комбинированной 
выработки тепловой и электриче
ской энергии теплоснабжение от 
ТЭЦ значительно эффективней, 
чем от котельных. В свою оче
редь увеличение отпуска тепло
вой энергии от Сормовской ТЭЦ 
позволит снизить расход топлива 
и повысить экономические пока
затели станции»,  — поясняет 
Александр Фролов. По его сло
вам, эффективное взаимодей
ствие «Т Плюс», администрации 
Нижнего Новгорода и АО «Тепло
энерго» по оптимизации энерге

тической инфраструктуры дает 
новый импульс развития Сормов
ской ТЭЦ.

Александр Фролов отметил 
также, что еще одним этапом 
модернизации Сормовской ТЭЦ 
может стать участие в программе 
ДПМ2, целью которой является 
строительство новых генери
рующих мощностей. «Т Плюс» в 
мае 2020 года уже подало заявку 
на строительство парогазового 
блока на территории Сормов
ской ТЭЦ. «Это газовая турбина 
мощностью 35 МВт с котломути
лизатором. Стоимость проекта 
оценивается в 7,6–8,5 млрд руб. 

Кроме того, на 2025 год заплани
рована замена паровой турбины 
№3 и парового котла №4. Объем 
инвестиций в этот проект соста
вит 4,9 млрд руб. Строительство 
новых мощностей планируется 
провести за счет собственных 
средств. «Рассмотрение наших 
заявок должно состояться в сен
тябре 2020 года. Если заявки 
будут одобрены Министерст
вом энергетики РФ, системным 
оператором и администратором 
торговой системы, Сормовскую 
ТЭЦ ждет еще более масштабная 
модернизация», — говорит Алек
сандр Фролов.

Стремление к качеству
Нижегородский филиал «Т Плюс» начал первый этап четырехлетней инвестиционной программы по модернизации Сормовской ТЭЦ. Общий 
объем финансирования составляет 729 млн руб., из них 213 млн руб. будут направлены на реконструкцию станции уже в 2020 году. В компа-
нии уверены, что в результате вырастет не только мощность самой станции, но и улучшится качество теплоснабжения жителей трех райо-
нов Нижнего Новгорода. Также в «Т Плюс» рассчитывают на участие в программе ДПМ-2 по строительству новых генерирующих мощностей. 
Компания подала заявки на участие в конкурсе на отбор проектов.
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Минэнерго внесло в прави-
тельство пакет поправок, ме-
няющих программу поддер-
жки зеленой генерации на 
розничном энергорынке. 
Цель — привлечь больше ин-
весторов в этот сегмент рын-
ка. Программа поддержки роз-
ничных ВИЭ-станций мощно-
стью до 25 МВт работает в ре-
гионах с 2015 года. За пять лет 
планировалось построить око-
ло 300  МВт мощностей, хо-
тя потенциал рынка достига-
ет 3 ГВт, посчитали в Ассоциа-
ции развития возобновляемой 
энергии (АРВЭ).

Инвесторы в розничные 
ВИЭ отбираются на конкурсах 
на уровне регионов. По про-
грамме можно построить сол-
нечную, ветряную электро-
станцию, гидроэлектростан-
цию, а также станцию на би-
огазе, биомассе или свалоч-
ном газе. Победитель полу-
чает долгосрочный тариф на 
15 лет, всю электроэнергию 
должна покупать сетевая ком-
пания для компенсации техно-
логических потерь, а в изоли-
рованной зоне — гарантирую-
щий поставщик. Предельный 
объем генерации — 5% про-
гнозных потерь сетевой ком-
пании в регионе.

Минэнерго предлагает из-
менить процедуру конкурсов.

Для отбора будет установле-
на предельная одноставочная 
цена электроэнергии для каж-
дого вида ВИЭ исходя из типо-
вых капитальных и эксплуа-
тационных затрат, стандарт-
ных налоговых ставок, срока 
возврата инвестиций в 15 лет 
и нормы доходности в 12%, по-
яснили „Ъ“ в «Совете рынка» 
(регулятор энергорынка). От-
бирать проекты будут по ми-
нимальной одноставочной це-
не в заявке. Сроки, порядок и 

условия отборов в регионах 
будут унифицированы по всей 
стране, инвесторы смогут без 
труда найти объявления о про-
ведении отборов, отметили в 
регуляторе.

Одно из самых важных из-
менений — обязанность сете-
вой компании заключать дого-
вор на покупку энергии с побе-
дителем сразу после конкурса, 
а не с построенной станцией. 
На практике бывают случаи, 
когда сети отказывают в под-
ключении готового объекта, 
инвесторам уже приходилось 
решать такие вопросы в су-
де, рассказали „Ъ“ в АРВЭ. По-
правка должна облегчить для 
инвесторов процесс привле-
чения заемного финансиро-
вания на строительство объек-
та, отметили в «Совете рынка». 
Сопротивление сетей часто 

обусловлено высокой ценой 
электроэнергии ВИЭ-станции.

Так, предельный уровень 
капзатрат по солнечным стан-
циям на ближайшем конкурсе 
ДПМ ВИЭ для оптового рынка 
составит 65 тыс. руб. за 1 кВт, 
а на розничном рынке пока-
затель достигает 100 тыс. руб. 
за 1 кВт, говорит Ольга Уха-
нова из проектного офиса по 
развитию ВИЭ правительства 
Ульяновской области. Пред-
ложение формировать цену 
электроэнергии исходя из на-
именьшей цены на конкурсе 
может снизить и стоимость по-
терь, полагает Наталья Готова 
из Ассоциации некоммерче-
ского партнерства ТСО.

Более 30 регионов уже име-
ют нормативную базу для про-
ведения отборов розничных 
ВИЭ-объектов, по данным 

 АРВЭ. Среди них Подмоско-
вье, Башкирия, Дагестан, Чеч-
ня, Свердловская, Иркутская 
и Курская области. В Коми по-
ка изучают потребность в ВИЭ 
и экономическую эффектив-
ность таких проектов, расска-
зали в региональном мини-
стерстве энергетики, ЖКХ и 
тарифов. В Хабаровском крае 
в 2019 году на отборе выиграл 
проект строительства станции 
на биогазе, сейчас анализиру-
ется потенциал других видов 
энергии. В краевом правитель-
стве отмечают, что ВИЭ — пер-
спективный вариант оптими-
зации электроснабжения изо-
лированных потребителей. 
Но для изолированных зон ме-
ханизм с предельными уров-
нями капитальных и эксплу-
атационных затрат не подхо-
дит, отмечает врио министра 

ЖКХ и энергетики Камчатско-
го края Павел Редькин.

Ключевой недостаток меха-
низма — отсутствие мотива-
ции для регионов, считает Оль-
га Уханова. Регион вынужден 
повышать, пусть и незначи-
тельно, регулируемый тариф 
на передачу электроэнергии — 
для такого непопулярного ре-
шения должна быть серьезная 
выгода от проекта для региона, 
а она сомнительна, говорит го-
спожа Уханова. «Без решения 
вопроса о мотивации регио-
нов и стимулах для повыше-
ния конкуренции сегмент роз-
ничных ВИЭ рискует остаться 
маргинальным рынком, к ко-
торому инвесторы будут обра-
щаться только в случае дефици-
та объемов по программе ДПМ 
ВИЭ»,— полагает она.

Полина Смертина

ВИЭ тянут в регионы
Минэнерго хочет оживить строительство розничной ВИЭ-генерации в регионах. Для привлечения 
инвесторов предлагается унифицировать правила отборов инвестиционных проектов по всей стра-
не и обязать сети заключать договоры на покупку электроэнергии со станцией еще до ее запуска. 
Потенциал сегмента оценивается в 3 ГВт. Однако у регионов нет мотивации строить дорогие 
 ВИЭ-объекты, говорят эксперты, поэтому этот сегмент рынка рискует остаться маргинальным.

— правила игры —
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Создается предприятие для услуг водоснабже-
ния, которое получает в пользование муници-

пальное имущество (артезианские скважины, водопро-
воды), заключает муниципальные контракты на водо-
снабжение и водоотведение, собирает коммунальные 
платежи с населения. При этом за поставки электроэнер-
гии предприятие не платит и, накопив многомиллион-
ные долги, уходит в процедуру банкротства и ликвиди-
руется. Вместо него создается новое предприятие, кото-
рое, пройдя весь этот цикл, снова ликвидируется, уходя 
от долгов. Например, в Лукояновском районе такой «во-
доканал» продолжал выставлять счета жителям, несмо-
тря на то, что договор с ним местная администрация рас-
торгла. Естественно, по всем фактам злоупотреблений 
мы информируем правоохранительные органы, и в не-
которых районах уже возбуждены уголовные дела.

— Что предпринимает «ТНС энерго НН», чтобы або-
нентам было удобнее работать с вами, особенно 
в нынешнее карантинное время?
— Мы не первый год развиваем дистанционные серви-
сы для передачи показаний приборов учета и оплаты 
услуг. Взаимодействовать с нами клиент может не выхо-
дя из дома, что оказалось особенно актуальным в режи-
ме самоизоляции. И надо сказать, что жители Нижегород-
ской области быстро привыкают к нашим электронным 
сервисам и начинают ими пользоваться. Например, по-
пулярен сервис электронного обращения на сайте ком-
пании. Любые заявки, будь то заявление на перерасчет 
электроэнергии, опломбировку счетчика, изменение ко-
личества прописанных в квартире жильцов или любой 
другой вопрос, можно направлять через сайт без автори-
зации, через личный кабинет или наше мобильное при-
ложение. Там же можно просмотреть историю обработ-
ки заявлений. Сейчас мы автоматизируем предоставле-
ние ответов на вопросы по самым различным аспектам. 
Там, где невозможно полностью автоматизировать от-
вет на типовой вопрос, мы работаем над тем, чтобы сразу 
дать людям подсказки, помочь правильно сформулиро-
вать вопрос. Главная цель — дать клиенту понятную кон-
сультацию по его же первому обращению, чтобы у чело-
века не было необходимости что-то уточнять и выяснять 
в дальнейшем.

Новые сервисы в «ТНС энерго НН» появляются бук-
вально каждый месяц. С мая 2020 года клиенты могут 
дистанционно заключить с нами договор. Сейчас рабо-
таем над автоматической выдачей справки об отсутст-
вии задолженности, улучшаем структуру и логику сайта. 
 Несмотря на все объективные сложности, связанные с ро-
стом дебиторской задолженности и противоэпидемиче-
скими ограничениями, компания продолжает исполнять 
все обязательства гарантирующего поставщика электроэ-
нергии Нижегородской области.

Беседовал Роман Кряжев

— интервью —

«Мы используем все 
законные  рычаги 
для взыскания 
 задолженности» 
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